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离席的民代 离开了民心

今年春节以来，因为疫
情一直在国内工作，未能返
回印尼，但无时无刻不惦念
印尼，无时无刻不惦记在印
尼的朋友们，借此机会，记录
今年抗疫这段宝贵经历。

今年春节以来，印尼疫
情逐步严峻。春节刚过时，
疫情尚未在印尼蔓延开来，
但自印尼有第一例病例起，
集团公司就落实了驻印尼
单位的日报制度。印尼的
人口密度大，人员流动快，
很快疫情就蔓延开来。驻
印尼各单位迅速落实物资、
人员、和应对措施，并逐步
进行沙盘演练。我们集团
驻印尼各单位代表处人员，
无论身在印尼还是国内，严
格遵守集团公司规定，我虽
在国内，每天也在准备疫情
的信息收集和防护，关注印

尼的疫情新闻，关注每天的
新增数字，记录政府的应对
措施，留心两国开航的政
策，但更关心的，始终还是
身在印尼的朋友们的生活。

有时视频会议里看到留
守印尼的同事们，有的朋友离
别时精神寸头，现在看到一头
乌黑秀发；有的同事于现场作
业，脸上都留下了晒后的口罩
印子；有的同事虽然不能出门
健步，但保持在房间内走路的
习惯，依旧霸屏朋友圈；有的
同事离别前还不会做饭，现在
已然成为了厨艺大师。他们
一方面需要保持每天的工作
强度，另一方面还要保障卫生

防护，实属不易。在我们留守
印尼的同事里，有为了产量奋
斗在一线的朋友，也有为了市
场开发逆风前行的开拓人。
他们远离亲人，扛起了生产和
经营的任务。想念的时候，
时不时打一个电话问候，发
发微信聊聊天，而最高兴
的，莫过于听到朋友们的好
消息，尤其是当听到新项目
签约时，真的是打心眼里高
兴，真希望能赶紧回去当面
祝贺。

我们以前最怕雅加达的
交通，常常一个会议耗费一
天的时间。现在的软件便捷
了，开会也方面了，但反而想

念起可以出门开会的日子，
想念路边的 Bakso，Mie Ay-
am，想念约上业主去楼下共
同喝一杯咖啡的宝贵时光，
在这样的点滴时光里才建立
了对印尼的感情，交到了印
尼的朋友。在印尼有一句谚
语 ，Tidak Ketemu tidak say-
ang，意思就是说不见面就不
会想念，见过面后便一直记
在心里，真是如此！而国内
正值金秋时节，落叶缤纷，秋
高气爽，不禁想到此时的印
尼当下正值雨季。印尼的雨
下得畅快，雨后就是漫天晚
霞，正是约朋友们傍晚一起
散步的好时段。真的希望疫
情可以尽快过去，再见面时，
我们也亲切的握手，问候道：
好久不见！

真心的祝在朋友们身体
健 康 ，平 安 顺 利 ！ Selamat
Sehat！
（作者单位：中石油寰球公司）

抗疫随笔

■印尼中商会：侯博文

自 十 月 份 起 ，国 内 风
波不断；从工会罢工、国企
整 顿 、财 经 政 策 、学 院 暗
潮 ，到 辩 论“ 就 业 法 案 ”；
从首都状况、海报拆除、部
长贪污、疫情疫苗，到警察
严格执法……但民众都能
感觉到，政府对国家统一、
富国安民的承诺不变，对
总统信任的民心不变！

《罗 盘 网》报 道 ，14 日
周 一 ，当“ 印 尼 团 结 党 ”
（PSI）省 议 员 在 首 都 特 区
议会全体会议（Sidang pari-
purna DPRD）表 达 观 点 时 ，
为了向“团结党”展示“威
慑 作 用 ”，场 内 50 名 其 他
党派的省议员（人民代表）
竟结队离席，留下了空荡
荡 的 会 议 大 厅 和 议 员 桌
椅。

但是，他们的举动成了
一枚“回旋镖”（Boomerang），
呼啸着向他们的背后袭来。

很多舆论都对议员们的离席
（Walk out）表示批评态度。
更何况，他们对“团结党”不
满的主要原因，是为了省议
会与雅加达特区省长之间密
谈的“2021年加薪计划”被该
党捅破了。

雅加达国家伊斯兰大学
（UINSH）的政治观察员邦宜
（Pangi S Chaniago）说 ，离 席
议员反而损害了本人及所属
政党的形象。团结党不愿在
疫情的困境中，自私地增高
议员原已丰厚的薪酬，“社会
大众将看清什么政党在监督
地方预算，哪些党只考虑私
人利益。”

印尼关注议会民众论坛
（Formappi）观 察 员 鲁 求 斯
（Lucius Karus）评论，离席的
举动显得很幼稚，反而揭示
了这段日子以来议员们是如
何“齐心合力”争取在 2021
年的“年度计划”（RKT）中增
高薪水和津贴，因此对“唱反
调”的团结党甚为不满。“显

而易见，各党团在审核 RKT
时的密切配合，是为了获取
超级津贴而自觉采取、充斥
贪欲的一种行为。”

国 民 使 命 党（PAN）资
深政客多哈（Abdillah Toha）
也于 15 日表露了对省议员
的 失 望 。“ 那 是 十 分 可 耻
的，年轻议员正尽力勤政，
却遭大党议员们冷眼相待，
人 民 代 表 哪 能 有 如 此 作
为？”2014 年刚成立的“团
结党”在 106 席的省议会中
仅有 8 名议员，但他们敢于
逆 水 而 上 ，将 2021 年 RKT
中的加薪计划公开是正确
的，虽然因此得罪了多数的
资深议员。

省议员的“加薪计划”
已让网民坐立难安，如今，

“议员离席”的视频不啻火
上浇油。网上对团结党的
点赞支持琳琅满目、不绝于
耳 。 网 名 @Toperendusara1
于 14 日嘲讽：“雅加达市民
向所有离席的党团致谢，那

是 虚 伪 的 人 们 所 应 该 做
的。”网名@Shandythama1 留
言：“离席的省议员不喜欢
诚实的政党。团结党，为你
们的决心继续奋斗！”更有
观察员直截了当的评论说：

“人民会进行惩罚。”这让
政党领导层也感到事态的
严重。

国民使命党（PAN）省议
员党团领导庞邦（Bambang
Kusumanto）辩称该党并没有
跟风离席。因为该党议员大
多从线上参加视频会议，故
不在现场，而且听完了团结
党的报告。至于到场的该党
议员，他托词说有些出去喝
茶点。实情如何？那些离席
议员自己心里明白。

大 印 尼 党（Gerindra）省
议员党团副主席安迪卡（S
Andyka）表示，离开会议厅的
该党议员并非全为了抗议团
结党，恰好他们有些私人事
务要办。“出外的原因各不相
同，有的要抽烟，有的去洗手

间，只有一些是为了抗议。”
但党部肯定没有下达“离席”
的指令。

在广为流传的视频中可
以看到，“从业集团”的资深
议员惹马路丁（Jamaluddin）
发言打断（interupsi）台上团
结党议员的报告，呵责团结
党言行不一，难以取信，随即
离席；在他身后，可以看到其
他议员陆续离开会议厅。在
事后的电视论坛中，惹马路
丁坦承离席是个人意志，他
看不惯团结党出尔反尔的背
叛和“错误”！专家笑谓，品
德的错误，可以上诉荣誉委
员会，若是法律上的错误，则
可以向警方提告，何必有失
风度地“离席”？

数家媒体 15 日报道，对
于团结党议员在省议会作报
告时“被离席”而威慑的事
件，总部主席（Ketua DPP）萨
玛拉（Tsamara Amany Alatas）
认为，这肯定是揭发加薪计
划的后果。她在推特平台留

言：“为了顾好人民的财产而
被仇视，那是一种光荣！”“即
使被首都特区省议员所不
满，我们仍然坚持。”体现了

“吾往矣，虽千万人！”的巾帼
气魄。

知名评论员阿德（Ade
Armando）在视频中发表题为

“团结党让人赞叹，老政党令
人羞愧”的讲话。谈起在群
组里有很多人对团结党在

“加薪计划”的前后不一表示
质疑，阿德批评他们是本末
倒置，把“个人信誉”置于人
民财产之上，显露出对“大是
大非”的迷思。团结党这些
年轻议员的确还需要引导，
但绝不是把他们带入同流合
污的“大染缸”里。

雅加达省议会有 8 个主
要党团，经过这起事件，相关
政党总部应该敏锐地认识
到，民心不可欺！那些离席
的人民代表，开始离开了民
心。政党若能亡羊补牢，或
许时犹未晚。
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五十年代，巴城中学是
蕉椰之邦首屈一指的华校高
等学府，也确实是“桃李满天
下”。我有幸成为了她的学
子，在校和离校的半个世纪
中，从椰岛到香岛跨度这么
大的地平线上，不乏与姓李
的校友共事，可见数量之
多。可是不比不知道，一比
吓一跳：同在大树之下的学
子，何以会良莠不齐到难于
置信的田地？不愉快的事先
别提，今日只向大家介绍我
所崇敬的李姓校友李治安学
长。

我认识李治安，早在进
巴中之前。那是我俩同在椰
城华校学生联合会任职，他
是巴中校友会委派的代表，
我是新华学生会委派的代
表。他和华中的李其建都是
主席团成员；我不过是学联
秘书廖苾梅带出来的秘书见
习生。新华学校教员办公室
里的壁橱借给学联会秘书处
一个专柜，钥匙由我掌管。
也许我俩在各自校友会里都
曾经分管出版宣传工作，有
共同爱好，他成了我暗中学
习的榜样，对他的一举一动，
倍加关注。他说话温文尔
雅，嗓门儿不高，但具鼓动
性，说服力强；观察力敏锐，
分析问题，头头是道，处事果
断。他很有干部气质，他那
学生领袖的风度给我留下深
刻的印象。

新华初中毕业，报考高
中时，我华中、巴中均被录
取，但终而选择了巴中，其中
一个因素似乎来自治安的感
召。

进了巴中读高一，他在
高三。想必是治安把我在新
华的情况透露给巴中教导处
和学生会生活指导曹辉贤老
师，要不初来乍到，谁认识谁
呀？可是我一来就被选为班

长，又被推荐到学生会任职，
负责黑板报工作。他们似乎
已经知晓我的本行。

在治安身边工作，接触
更多了。他生活朴实，对学
生会工作情有独钟，淡泊名
利，埋头苦干，简直就是一位
工作狂。当年他率领搞出版
工作的团队，58 年届的有丘
安盛、张日城、廖建裕、丘威
秀等，59 年届的有梁碧强、
许贵钦、温润和、曹深贤、邹
龙清、丘文我、廖荣寿等，都
是出类拔萃的宣传工作骨
干。我们60年届章民生、廖
苾梅、廖荣盛、许琼玲、曹光
贤、张超和我等，据我所知也
是由他开始一届一届接棒带
出来的。

1958 年上半年，忙着搞
他们毕业班的回国同学会事
务，复印高考复习讲义，申请
离境的各项手续，据说都是
治安带领他的团队在操办，
自力更生、自我锻炼……为
我们晚届树立了良好的榜
样。轮到60年届回国时，我
们也照此模式成立回国同学
会。

1960 年 我 是 登“ 美 上
美”轮回国的，在广州石牌
让选择前往俩华侨补校，要
么昆明，要么集美。我家乡
闽南龙海，自然选集美。选
往集美这支队伍，从广州乘
火车到厦门集美途中被刻
意安排在福州歇脚，参观福
建师范学院。巧合的是李
治安就在这所学院的接待
员队伍中间。他将修读两
年的所见所闻介绍给我，学
长的点播，使我对福建师范
学院产生好感，选填志愿书
时列之为第三志愿，结果竟
然被录取，于是我第二次成
了李治安同窗同系（中文

系）校友；后来他还介绍我
加入共青团。我俩分别毕
业后分道扬镳，他被分配到
邻近福清老家的马尾第二
十四中学，我则远赴中原地
区的河南郑州轻工业部中
专学校任教。

“文革”十年，我俩中断
联系。不知道他哪年迁居香
岛，也未详何时转居千岛。
而我1982年定居香岛，接触
58 年届校友，才得悉他的下
落。而迟至1995年，全球二
千余巴中学子云集香岛纪念
母校五十华诞盛会的时候，
我俩这双重校友才得以重
逢。他离校之后，曾在南方
执教鞭11年；我也在北方任
教18年。他南迁香岛，进修
英文会计，学成后自立门户，
挂起财务顾问公司的招牌开
业；我定居香岛，开始还能结
合专业当中文编辑、记者，后
来弃文从商。然而我们双方
对文艺爱好依然不离不弃，
业余依然还能动动笔。

在母校五十华诞出版
《印尼巴中建校五十周年纪
念专刊》之后，掀起了巴中人
的写作热潮，校园文学作品
有如雨后春笋般冒出。由黄
东涛为首的巴中文集编委会
征集校友作品编辑推出第一
本《校园校园》。李治安满腔
热忱地支持了这一行动，视
为是“巴中之家”的伟大创
举。又当赞助人，又写作投
搞，出钱出力。你若翻开《校
园校园》，就可看到，第一篇
《母校的点点滴滴》就是他写
的，笔名“屋恩”，与他后来在
《巴中文苑》发表的《第一节
课》《破关》《哪堪比翼鸟悄悄
飞走》等取“司马屋恩”的笔
名一样，来自他印尼文名
Asmaoen。

“巴中之家”巨轮于世纪
之交在香岛触礁沉船，原本
要在母校本土建立“巴中之
家”广厦，有些人对香岛的沉
船先例心有余悸。治安却在
风头浪尖上看到了“巴中之
家”的前路，他和广厦设计师
一起把校友会筹委会的框架
搭起来，把准会刊《巴中文
苑》办起来，把舆论造出来。
《巴中文苑》创刊号上发表一
篇文章《船到桥头自然直》里
大声疾呼，以司徒校长当年
排除万难的气概创建联中
（巴中前身），前车之鉴毋须
怕，有奉献精神的人掌舵，船
到桥头自然直。前怕狼后怕
虎则办不成大事的。只花一
年工夫，《巴中文苑》才出三
期，2002.09.01印尼巴中校友
会终于横空出世。“巴中之
家”广厦的搭建成功我相信
李治安是立了汗马功劳的。

随着华文解禁，华文报
纸重见天日，华语家庭补习
班纷纷招生。我们曾经有意
招知心朋友合伙开华文书店
Toko Buku Asia，引进华文书
籍及其有关华语辅助器材，
以满足学习华语青少年的需
要。他又应同年届的黄永集
校友的邀请，筹备双语学校
雅加达大雅学院 Traya Col-
lege，身兼学院筹备组组长，
向大陆招聘教职员，我也向
福建师大母校远程教育部门
挂勾。那时家父尚健在，我
常探望他老人家，我俩有机
会常聚首。或饭局或茶叙或
在咖啡厅里泡，找家咖啡厅
只须付一壶咖啡的钱，再添，
不另加钱。一泡就大半天，
巴中之家、校园作品、华语教
育等话题，无所不聊。可惜
这两个项目因种种原因，没
有开花结果。

治安并不言倦，马不停
蹄，又接手筹备由前新文、新
华、雅中（巴中后期改为雅
中）合办的三语学校──新
雅学校SSP(Sinar Surya Persa-
da)。与郭温和、温湘权、丘
能干、将仁禾、杨展辉、林秋
容一起筹划。现在新雅学校
由李伯巧老师挂帅印，教学
工作正健康运作。

校友会成立之初，会所
徒有四壁，他又受命开设图
书馆的工作，造计划、列目
录，废寝忘食地四处购置图
书。巴不得将 32 年的文化
断层的图书都找来填补空
缺。他在给我开列采购华文
教本、课本或有关资料时，信
中末尾这么写的：“绿化沙漠
十分艰辛，既然春风已经来
了，为什么造林人不动一
动？机不可失，时不再来。
大家一同干吧！”治安的话就
是这么充满自信，带有鼓动
性，激励你去做某件事。丘
瑞霖老师曾这样跟我说过，
校友会推选她担当重任时，
她有点心怯，怕搞不好。治
安就对她说：“丘大姊，不要
怕，有我呢！我一定支持
你！”

“中之家”有这样的师
兄，有这样的学弟，有如家庭
有个顶梁柱，有朝气、有士
气、有正气。家庭成员才能
团结互助、乐观进取、朝气蓬
勃、勇往直前。大船有这样
的船夫掌舵，一定不会沉船
的。

可惜，正当我们需要他
的时候，各项工作都离不开
他的时候，他却匆匆地别我
们而去！

2004 年 9 月初，丘安盛
传告噩耗的时候，我正在广
州，我怎么也不敢相信这是

真的。因为6月份我们还多
次畅谈，品尝咖啡，他依然那
么谈笑风生、精力充沛。即
便不亲自开车出门，也不过
是想换车，旧车脱手了，新车
还没买进，并非身体有何不
妥。8 月份他在长途电话里
还开玩笑说：“第七期《巴中
文苑》登有两篇小说，作者都
是福建师大毕业的巴中生，
一个是你，一个是我，哈哈！”

谁想到如此开朗的人，
会这样快走了？我备好校友
投《巴中文苑》的稿件和福建
师大校友会会刊第六期《香
江校友》，想托人带给他，现
在却无法面交了。

母校六十大庆在即，筹
备工作刚刚开始，治安也肩
负重担，担任要职，《六十大
庆》纪念特刊更是大量的征
稿、收稿工作要等着做……6
月分手时，我曾说过，9月金
秋我爸生日，我还要下椰岛，
届时我们再相聚，喝浓咖
啡。交换对创办新雅学校的
三语教学大计的见解。他还
说想上讲堂大展拳脚……但
是这一步还没迈出去，没等
我俩再相聚，他就这样不辞
而别。治安实在走得太快
了！

他的离去是我们“巴中
之家”的重大损失！

李治安是我的双重校
友，是我的领路人，是我志
同道合的亲密战友。李治
安是巴中母校的优秀学生，
是不可多得的学生干部，发
扬巴中精神的代表人物，凝
聚巴中学子的核心所在。
他的一生不甘安于现状、碌
碌无为；为追求美好人生，
不惜刻苦奋斗，永不言倦；
为了维护母校的声誉、集体
的事业，不计报酬、无私奉
献。

李治安是我永远学习的
榜样！

2010.4.30写于香江

■巴中 60 年届：阮衍章

我的双重校友李治安

漫画 王锦松 （原 载《联 合 早 报》）

龙行天下
帝国凋零霸权灰，
皇冠一去不再回，
东风势头压西风，
领航环宇显雄威。

嫦娥五号奔月骄，
龙行天下萬众归，
百年耻辱今雪洗，
中华民族创光辉。

香港：黄木通


